

# PROFESSION BANLIEUE

## LE DÉVELOPPEMENT ÉCONOMIQUE SOUS CONTRÔLE DE LA COMMUNAUTÉ LOCALE

1er septembre 2004

PROFESSION  
BANLIEUE

### Le développement économique sous contrôle de la communauté locale Le Regroupement économique et social du Sud-Ouest (RESO)

Le Regroupement économique et social du Sud-Ouest (RESO) est une des quatorze corporations de développement économique communautaire (CDEC) du Québec. Sa mission est de favoriser la relance économique et sociale du Sud-Ouest, un des arrondissements de l'Île de Montréal.

La naissance du RESO est liée à l'histoire économique du Sud-Ouest, berceau du développement industriel au Canada, qui a connu en un siècle un déclin important. Le Sud-Ouest est traversé par le canal Lachine, construit en 1825 pour contourner l'obstacle majeur que constituent les rapides de Lachine sur le fleuve Saint-Laurent en amont de Montréal et permettre le passage des bateaux vers l'intérieur du continent. Dès 1850, les bords du canal s'industrialisent, devenant le cœur économique de Montréal.



Les bords du canal Lachine

Cet essor prend fin avec la crise des années 1930. L'ouverture d'une autre voie maritime en 1959 entraîne la fermeture du canal en 1970. Les entreprises partent les unes après les autres et le nombre d'habitants chute alors de moitié, passant de 120 000 à

60 000. Le nombre d'emplois industriels tombe lui de 32 000 à 5 000 en quelques années.

#### Portrait social du Sud-Ouest (données de 1996)

- 68 775 habitants
- 2 389 entreprises
- 45 entreprises d'économie sociale
- 29 974 emplois
- 17 000 chômeurs
- Taux d'activité de 54,6 %, contre 59,4 % à Montréal
- 60 % de la population n'a pas fait d'études secondaires
- 39 % des jeunes « décrochés » du réseau scolaire
- 28 % des familles monoparentales
- Revenu moyen (revenu d'emploi ou prestations diverses) de 18 226 dollars (11 665 euros), contre 20 781 dollars (13 300 euros) à Montréal
- 20 % de la population dépendant de l'aide sociale, et dans 75 % des cas depuis plus de quatre ans

Les acteurs sociaux du territoire réagissent alors et créent Urgence Sud-Ouest, qui donne naissance au Comité pour la relance de l'économie de l'emploi dans le Sud-Ouest de Montréal (CRESSOM). Ce comité établit un diagnostic recommandant la création d'un nouvel organisme de développement économique qui soit représentatif de la communauté et composé d'acteurs locaux. C'est ainsi que naît, en 1989, le RESO. Sa mission, décrite dans sa plaquette de présentation, est de « regrouper la communauté du Sud-Ouest autour de stratégies et de projets de développement pour qu'elle participe activement à bâtir son avenir économique, social et culturel dans une perspective durable et équitable en

Le Regroupement économique et social du Sud-Ouest (RESO) est une des quatorze corporations de développement économique communautaire (CDEC) du Québec. Sa mission est de favoriser la relance économique et sociale du Sud-Ouest, un des arrondissements de l'Île de Montréal. Sa mission est de « regrouper la communauté du Sud-Ouest autour de stratégies et de projets de développement pour qu'elle participe activement à bâtir son avenir économique, social et culturel dans une perspective durable et équitable en misant sur l'engagement et la concertation de la population et des acteurs sociaux et économiques ».

- **Emplacement** : [Accueil](#) > [Publications et Ressources](#) > [Les fiches d'expérience](#) >

- **Adresse de cet article** :

<https://www.professionbanlieue.org/Le-developpement-economique-sous-contrôle-de-la-communauté-locale>